

## ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ «МОЛОДЕЖНИНСКОЕ»

### ПРИАРГУНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ

#### История села Кути



Село Кути расположено на юго-востоке Приаргунского района, на реке Аргунь, между двумя сопками, в 40 километрах от районного центра – поселка Приаргунск.

Поселение старинное, ранее называлось Рельже, проживали в нем тунгусы, селились в юртах. Затем прибыли два взвода казаков и род Макаровых. В центре села находилась ветеринарная лаборатория, которая служила пересыльным пунктом на границе и появилась задолго до основания села.

(Фото из соц. сети Одноклассники)

Крестьяне жили единолично (отдельно от тунгусов) на левом берегу Аргуни под «Круглой кангой», которая находится в 6 километрах от села. Рядом падь Кути. Жили в землянках, сеяли хлеб, разводили скот, коз. Занимались рыбалкой. Напротив, на правом берегу Аргуни, стояли глинобитные фанзы, лавки китайцев – торговый пункт. Кутинцы ходили через луг в китайскую бакалею за одеждой и продуктами.

Постепенно население увеличилось, появились деревянные дома, в них жили зажиточные крестьяне. Жители занимались животноводством, скотоводством, коневодством и рыболовством. Граница с Китаем была открыта, процветала торговля. В Китай перегоняли скот через Кутинский брод, проверенный в ветлаборатории.

Официально село Кути было образовано в 1920 году. В 1923 году в селе было 16 жилых домов, население 96 человек. В 1925 году в селе Кути созданы три коммуны: «Новая жизнь», «Новая деревня» и «Веселые ребята», просуществовали они около года.

В 1927 году организована первая комсомольская ячейка, ее возглавил Михаил Андреевич Макаров.

В 1930 году границу закрыли. Китайские бакалеи уехали в Хайлар (80 км от Кути). В этом же году в селе организован колхоз имени Журавлева, председателем был избран Дмитрий Андреевич Раменский. В 1936 году в хозяйстве действовала полеводческая молодежная бригада. На следующий год образована молочно-товарная ферма. Еще спустя год колхоз приобрел первый трактор. В 1940 году в селе имелась школа на 4 группы, изба-читальня, детские ясли, магазин. Колхозники жили в домах, так называемых «мазанках», сделанных из лозы и глины.

В 1959 году происходит объединение колхоза им. Журавлева с колхозом им. Чапаева (с. Дурой), образовано новое хозяйство – колхоз «Дружба» с центром в с. Дурой.

В 1963 году открыто Кутинское месторождение угля. Построен новый клуб, библиотека, начальная школа, фельдшерский пункт.

В 1968 году произошла реорганизация, село Кути перешло в совхоз «Приаргунский», село разорилось. Жители начали покидать село.

В 1989 году в селе организовано подсобное хозяйство «Энергетик» - от предприятия Юго-Восточных электрических сетей «Читаэнерго». Село начало оживать, строились современные дома-коттеджи, мастерские, животноводческие помещения, закуплен скот, появилась техника. Но планам энергетиков не суждено было сбыться из-за начавшейся экономической реформы. Старинное приаргунское село сейчас переживает не лучшие времена.

В окрестностях села расположено 6 археологических памятников: 3 поселения и 3 могильника разновременного характера, каменного и бронзового века.

Из книги Мое родное Приаргунье...

# СПИСОК УЧАСТНИКОВ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 1941-1945гг

## СЕЛЬСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ «МОЛОДЕЖНИНСКОЕ» с. Кути

|     |                                   |      |
|-----|-----------------------------------|------|
| 1.  | Абутов Яков Никандрович           | 1916 |
| 2.  | Балябин Дмитрий Иванович          | 1900 |
| 3.  | Банщиков Никита Демьянович        | 1918 |
| 4.  | Бородин Семен Владимирович        | 1923 |
| 5.  | Бронников Александр Иннокентьевич | 1922 |
| 6.  | Бронников Иван Иннокентьевич      | 1922 |
| 7.  | Быков Петр Федорович              | 1921 |
| 8.  | Водяков Иван Исаевич              | 1922 |
| 9.  | Данилов Афанасий Матвеевич        | 1922 |
| 10. | Данилов Иван Матвеевич            | 1913 |
| 11. | Данилов Михаил Матвеевич          | 1925 |
| 12. | Демидов Сергей Константинович     | 1917 |
| 13. | Ильин Алексей Феофилович          | 1899 |
| 14. | Макаров Григорий Иванович         | 1922 |
| 15. | Макаров Иван Андреевич            | 1918 |
| 16. | Макаров Михаил Андреевич          | 1925 |
| 17. | Морозов Андрей Егорович           | 1910 |
| 18. | Морозов Михаил Петрович           | 1923 |
| 19. | Обогрелов Андрей Петрович         | 1911 |
| 20. | Раменский Георгий Тихонович       | 1911 |
| 21. | Степанов Михаил Яковлевич         | 1903 |
| 22. | Стуков Алексей Николаевич         | 1921 |
| 23. | Стуков Илья Николаевич            | 1905 |

**БАЛЯБИН ДМИТРИЙ ИВАНОВИЧ**

**Дата рождения** 1900

**Место призыва** 20.02.1942 Быркинский РВК

**Звание** мл лейтенант

**Судьба** воевал на фронтах Великой Отечественной войны, погиб в 10 августа 1945г

[https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\\_pechatnoi\\_knigi\\_pamyati404487257](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_pechatnoi_knigi_pamyati404487257)

<https://disk.yandex.ru/d/h4tXYQQ3HJXJ5A>

**БАНЩИКОВ НИКИТА****ДЕМЬЯНОВИЧ**

**Дата рождения** 1918

**Судьба** воевал на фронтах Великой Отечественной войны, умер в 1983 году, похоронен в с. Молодежный Приаргунского района Читинской обл.

<https://disk.yandex.ru/d/cV-3PcRnrAq-0Q>

**БОРОДИН СЕМЕН****ВЛАДИМИРОВИЧ**

**Дата рождения** 1923

**Место призыва** 06.03.1942 Быркинский РВК

**Звание** рядовой

**Судьба** пропал без вести 12.08.1942г

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104088765>

<https://disk.yandex.ru/d/RRdtOO6RWpCTsQ>

**БРОННИКОВ АЛЕКСАНДР****ИННОКЕНТЬЕВИЧ**

**Дата рождения** 1922

**Место призыва** 09.02.1942 Быркинский РВК

**Звание** рядовой

**Судьба** пропал без вести в августе 1943г

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104089125>

<https://disk.yandex.ru/d/tMl53JQYXmayvg>

**БРОННИКОВ ИВАН****ИННОКЕНТЬЕВИЧ**

**Дата рождения** 1922

**Звание** рядовой

**Судьба** пропал без вести в августе 1943г

[https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\\_pechatnoi\\_knigi\\_pamyati404487313](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_pechatnoi_knigi_pamyati404487313)

<https://disk.yandex.ru/d/UsikGZ6ja5KZDA>

**БЫКОВ ПЕТР ФЕДОРОВИЧ**

**Дата рождения** 1921

**Место призыва** 1941 Быркинский РВК

**Звание** рядовой

**Судьба** пропал без вести г. Железнодорожск, мемориальный комплекс "Б. Дуб"

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104090990>

<https://disk.yandex.ru/d/EgAFago2qwwGqQ>

**ВОДЯКОВ ИВАН ИСАЕВИЧ**

**Дата рождения** 1922

**Звание** рядовой

**Судьба** умер от ран 25.09.1942г

[https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\\_pechatnoi\\_knigi\\_pamyati404487376](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_pechatnoi_knigi_pamyati404487376)

<https://disk.yandex.ru/d/pkpdALa2uFy9yQ>

**ДАНИЛОВ АФАНАСИЙ****МАТВЕЕВИЧ**

**Дата рождения** 1922

**Место призыва** 20.12.1941 Быркинский РВК

**Звание** рядовой

**Судьба** воевал на фронтах Великой Отечественной войны, умер в 1980 году, похоронен в с. Молодежный Приаргунского района Читинской обл.

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero125492356>

<https://disk.yandex.ru/d/cyP4ZRhcZdqJHQ>

**ДАНИЛОВ ИВАН МАТВЕЕВИЧ**

**Дата рождения** 1913

**Место службы** п/п 37273

**Звание** рядовой

**Судьба** убит 22.01.1943 похоронен в братской могиле п. Синяино Ленинградской обл.

**Награды** Орден Отечественной войны II степени

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104546439>

<https://disk.yandex.ru/d/QH8ExiAfC12b-A>

**ДАНИЛОВ МИХАИЛ МАТВЕЕВИЧ**

**Дата рождения** 1925

**Место службы** п/п 08233

**Звание** рядовой

**Судьба** погиб 20.11.1944 г

[https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\\_pechatnoi\\_knigi\\_pamyati404487464](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_pechatnoi_knigi_pamyati404487464)

<https://disk.yandex.ru/d/-1MmVvJuvgdXGQ>

**ДЕМИДОВ СЕРГЕЙ****КОНСТАНТИНОВИЧ**

**Дата рождения** 1917

**Место призыва** 1941 Алек-Заводским РВК

**Звание** рядовой

**Судьба** пропал без вести 03.1943 года

**Награды** медаль «За отвагу»

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104105942>

<https://disk.yandex.ru/d/jAPVQ52JMIW6WQ>

**ИЛЬИН АЛЕКСЕЙ ФЕОФИЛОВИЧ**

**Дата рождения** 1899

**Место службы** п/я 138

**Звание** рядовой

**Судьба** умер от ран 14.02.1943 Чита гор кладбище

[https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\\_pechatnoi\\_knigi\\_pamyati404487524](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_pechatnoi_knigi_pamyati404487524)

<https://disk.yandex.ru/d/1hlix3wAt2BVfw>

**МАКАРОВ ГРИГОРИЙ ИВАНОВИЧ**

**Дата рождения** 1922

**Место призыва** 1941 Быркинский РВК

**Место службы** 82 эскадрилья г. Тулун

**Звание** гв мл лейтенант

**Судьба** окончил летное училище, войну встретил летчиком-истребителем. Дошел до Берлина, умер от ран.

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero103191937>

<https://disk.yandex.ru/d/B8QM91Ab8Vq9zw>

**МАКАРОВ ИВАН АНДРЕЕВИЧ**

**Дата рождения** 1918

**Судьба** воевал на фронтах Великой Отечественной войны, умер в 1989 году, похоронен в с. Кути Приаргунского района Читинской обл.

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero82111915>

<https://disk.yandex.ru/d/5AQEbYpQVwpOAg>

**МАКАРОВ МИХАИЛ АНДРЕЕВИЧ**

**Дата рождения** 1925

**Место призыва** 10.01.1943 Быркинский РВК

**Звание** красноармеец

**Судьба** погиб 05.03.1944 похоронен Витебская область д. Лучиновки

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104132638>

<https://disk.yandex.ru/d/xZdhsgKsuM4u0A>

**МОРОЗОВ АНДРЕЙ ЕГОРОВИЧ**

**Дата рождения** 1925

**Место призыва** 25.01.1941 Быркинский РВК

**Судьба** похоронен Ленинградская область

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104140057>

[https://disk.yandex.ru/d/n2vcnCeHxQsc\\_A](https://disk.yandex.ru/d/n2vcnCeHxQsc_A)

**МОРОЗОВ МИХАИЛ ПЕТРОВИЧ**

**Дата рождения** 1923

**Место службы** 113 оиптд-н 119 гв. сд.

**Звание** рядовой

**Судьба** ранен и умер от ран 15.04.1944  
д. Вече Пушкиногорского района  
Калининская область

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104140125>

<https://disk.yandex.ru/d/RXvDi0Zu3V3P1g>

**ОБОГРЕЛОВ АНДРЕЙ ПЕТРОВИЧ**

**Дата рождения** 1911

**Звание** красноармеец

**Судьба** пропал без вести 12.08.1942г

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104146722>

<https://disk.yandex.ru/d/b5geleG7BrYvgg>

**РАМЕНСКИЙ ГЕОРГИЙ  
ТИХОНОВИЧ**

**Дата рождения** 1911

**Место службы** 87 сп 34 армия

**Звание** рядовой

**Судьба** погиб 20.03.1942 Ленинградский  
область Поплавский район д. Норы

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104158055>

<https://disk.yandex.ru/d/Qt5IFIwdfHP01w>

**СТЕПАНОВ МИХАИЛ ЯКОВЛЕВИЧ**

**Дата рождения** 1903

**Место службы** 335 стрелковый полк 58  
стрелковой дивизии

**Звание** рядовой

**Судьба** погиб Украина, Киевская область  
д. Рассказовка

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero104171766>

<https://disk.yandex.ru/d/HwLbwYzDjlN1Jg>

**СТУКОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ**

**Дата рождения** 1921

**Место призыва** 09.07.1942 Быркинский  
РВК

**Звание** рядовой

**Судьба** похоронен 10.07.1943 Курская  
область д. Ветрянка

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero102289382>

[https://disk.yandex.ru/d/DEdnWALCrOGT\\_Xw](https://disk.yandex.ru/d/DEdnWALCrOGT_Xw)

**СТУКОВ ИЛЬЯ НИКОЛАЕВИЧ**

**Дата рождения** 1905

**Место призыва** 1941 Быркинским РВК

**Место службы** 208 фронтовой запасной  
стрелковый полк полевой подвижной  
госпиталь 104

5 гвардейская стрелковая дивизия

916 стрелковый полк

**Звание** красноармеец

**Судьба** погиб в декабре 1943г

<https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero95786798>

[https://disk.yandex.ru/d/exTjoF1Izi0m\\_A](https://disk.yandex.ru/d/exTjoF1Izi0m_A)